

Alza explosiva: en un año creció 42% el número de alumnos de estos programas

# Ranking de postítulos: dos universidades suman la mitad de los matriculados en Chile

En la UC y la U. de los Andes, los planteles líderes, concuerdan que el factor clave son las clases online.

OSCAR VALENZUELA

Este año la cantidad de personas que cursan un postítulo aumentó 42% respecto a 2023: de 39.726 a 56.427 alumnos, según el reciente informe publicado por el Servicio de Información de Educación Superior (SIES), del Ministerio de Educación (se puede ver completo en [mifuturo.cl](https://mifuturo.cl), <https://acortar.link/wXBeXr>).

Casi la totalidad se concentra en las universidades (51.161, equivalentes a 99,5%), aunque también hay 261 alumnos en institutos profesionales (IP) y cinco en un centro de formación técnica (ver tabla).

El plantel que suma la matrícula más nutrida en postítulos -el Mineduc toma en cuenta diplomados, especializaciones y postítulos de distinta duración y que no piden un grado académico como requisito- es la Pontificia U. Católica, con 16.157 estudiantes (ver tabla). Junto a la U. de los Andes, suman la mitad de todos los matriculados de Chile.

Los motivos son variados, opina Claudia Halabí, directora de Educación Continua UC. "Con la pandemia hubo un cambio general en el mundo; la gente se empezó a dar cuenta de que estudiar era importante, tuvo el tiempo para hacerlo y los retiros le dieron un impulso. La educación de por vida, que ya era una tendencia afuera, llegó a Chile para quedarse", proyecta.

La gente hoy sale del pregrado sabiendo que deberá actualizarse, especializarse o reenfocar su carrera, sostiene: para eso fue clave la educación online, que abarató los costos de los postítulos. "Cayeron por dos motivos: primero, porque entró la competencia internacional a través del streaming; al no tener que arrendar salas y pagar otros costos, bajaron los precios y eso permitió que mucha más gente accediera", indica la directora.

Otro factor es la oferta variada y de calidad certificada. "La UC ingresó a la educación a distancia 30 años atrás, con la Clase Ejecutiva de El Mercurio, cuando la gente compraba el diario, estudiaba la clase y después daba una prueba. Eso fue creciendo y, cuando llegó la pandemia, la UC ya

Alumnos de postítulo en IP y CFT	
Centros de Formación Técnica	Matrícula total 2024
CFT Infomed	5
Institutos Profesionales	Matrícula total 2024
IP Eatri	8
IP Instituto Nacional del Fútbol	20
lplacex	220
IP San Sebastian	13

Fuente: Servicio de Información de Educación Superior (SIES), de la Subsecretaría de Educación Superior.

Matrícula total de postítulo por tipo de institución		
Tipo de institución	Matrícula total postítulo	Distribución %
Centros de Formación Técnica	5	0,0%
Institutos Profesionales	261	0,5%
Universidades	56.161	99,5%
<b>Total general</b>	<b>56.427</b>	

tenía online más de 100 diplomados y unos 300 cursos. Lo único que hizo después fue crecer", recuerda.

Hoy todas sus facultades tienen programas de postítulo. "Las áreas más demandadas son las de tecnología, ciencia de datos, inteligencia artificial, los cursos de programación. El segundo gran grupo son los programas que enseñan gestión de proyectos y habilidades conductuales, como trabajo en equipo, negociación, y los programas de Medicina", comenta Claudia Halabí.

## Flexibilidad

En la Universidad de los Andes, la segunda en cuanto a números de matriculados en postítulos, también se llenan los postítulos relacionados con el área de la salud.

"Se debe a la necesidad constante de actualización, especialización y adaptación a los cambios en este campo, así como la flexibilidad que ofrecen las modalidades a distancia o semipresenciales a profesionales altamente ocupados", apunta Ana María Lamarca, directora de Admisión de Postgrado y Educación Continua.

El motivo principal del alza, concuerda, es la irrupción del formato a distancia, online o semipresencial, "modalidades que hace unos años no estaban ampliamente aceptadas ni reconocidas en el mercado educativo".

En su caso el aumento de alumnos es significativo desde 2021. "Muchos de estos programas, que inicialmente se adaptaron a la modalidad semipresencial durante la pandemia, han evolucionado hacia una modalidad completamente online con el tiempo", destaca.

La gran ventaja de estos postítulos es la flexibilidad, destaca, que permite gestionar eficazmente las responsabilidades laborales y familiares: "Optimiza el tiempo dedicado al estudio y facilita una adaptación más efectiva al ritmo personal de aprendizaje. Los estudiantes tienen la oportunidad de adquirir herramientas específicas y mantenerse actualizados en conocimientos relevantes, contribuyendo así a su crecimiento profesional y mejorando su competitividad en un mercado laboral en constante evolución".

Alumnos de postítulo según universidad	
Universidad	Matrícula total postítulo 2024
Pontificia U. Católica	16.157
U. de los Andes	12.583
U. del Desarrollo	4.442
U. Andrés Bello	3.019
U. Diego Portales	2.654
U. de Chile	1.962
U. San Sebastián	1.920
U. Autónoma	1.847
U. de Las Américas	1.443
U. de Valparaíso	1.059
U. de Santiago	961
U. Mayor	828
U. Adolfo Ibáñez	691
U. Finis Terrae	644
U. Miguel de Cervantes	621
UC Santísima Concepción	619
U. de Concepción	614
U. Bernardo O'Higgins	412
U. Católica del Maule	399
U. Católica de Temuco	388
U. Santo Tomás	363
U. Alberto Hurtado	319
U. Técnica Santa María	289
U. del Bio-Bio	241
U. de La Frontera	234
U. Austral	224
U. Católica del Norte	204
U. de Talca	200
U. Central	194
U. Gabriela Mistral	100
UMCE	95
Uniac	93
UTEM	71
U. de Viña del Mar	69
UC Silva Henríquez	44
U. Ac. Humanismo Cristiano	43
U. del Alba	42
U. de Magallanes	24
U. de La Serena	21
U. Adventista	12
U. de Playa Ancha	11
Pontificia UC Valparaíso	4
U. de Antofagasta	1
<b>Total General</b>	<b>56.427</b>